

Vivre à l'abri de la peur

La politique étrangère du Canada en matière de sécurité humaine

Je suis très heureux de présenter cette deuxième édition de *Vivre à l'abri de la peur*, rapport consacré à la politique étrangère du Canada en matière de sécurité humaine. Les actions entreprises pour accroître la sécurité et le bien-être des gens à l'étranger reflètent les priorités des Canadiens et des Canadiennes, et elles incarnent depuis longtemps un principe fondamental de notre politique étrangère. La priorité attachée à la sécurité humaine représente la synthèse d'objectifs que le Canada poursuit depuis de nombreuses années : promotion des droits de la personne, soulagement des crises humanitaires, appui aux missions de maintien de la paix et au désarmement.

La détermination du Canada à mener une politique axée sur la sécurité des individus en même temps que sur la sécurité de l'État se renforce de jour en jour. Les événements dont nous avons été témoins ces dernières années confirment encore une fois qu'en raison des liens de plus en plus étroits qui unissent tous les peuples de la Terre, la sécurité personnelle et collective des Canadiens est inextricablement liée à celle des gens qui vivent au-delà de nos frontières. Dans ce contexte, la promotion de nos valeurs – droits de la personne, démocratie, prévention des conflits, respect des normes humanitaires – conforte du même coup notre sécurité.

Si l'insécurité humaine – peu importe qu'elle résulte d'un conflit, d'actes criminels ou de mesures de répression – atteint parfois des niveaux très inquiétants, il faut néanmoins souligner les progrès considérables accomplis ces dernières années. Cette réussite se mesure notamment par la quantité de mines qui n'ont pas été posées et de stocks qui ont été détruits, par la mise en place de nouvelles normes internationales qui interdisent le recrutement d'enfants-soldats et par la réduction des incitations à poursuivre un conflit armé grâce à des mesures telles que le contrôle du commerce des diamants bruts. Aujourd'hui, le Conseil de sécurité de l'ONU se penche régulièrement sur la question de la protection des civils dans les zones de guerre et le G8 contribue à la promotion de la sécurité humaine grâce à son Plan d'action pour l'Afrique.

Lorsque nous envisageons l'avenir, nous devons faire en sorte que notre politique étrangère soit guidée par les principes de justice et de primauté du droit que nous appliquons chez nous. Nos interventions sur la scène internationale doivent chercher à apporter une solution aux problèmes de la pauvreté, de la discrimination et de l'oppression qui peuvent favoriser le développement de courants extrémistes. L'approche fondée sur la sécurité humaine conforte nos efforts en vue de combattre le terrorisme au moyen d'initiatives portant sur la sécurité publique, sur la prévention des conflits, sur la protection des civils, sur l'appui aux opérations de soutien de la paix et sur la gouvernance et la responsabilisation.

Seul le respect plus profond des droits fondamentaux de l'être humain permet d'assurer véritablement la sécurité. Il faut que la Cour pénale internationale puisse exercer ses fonctions de manière efficace et impartiale afin de pouvoir mettre fin à l'impunité dont jouissent les auteurs de crimes contre l'humanité. La communauté internationale doit assumer la responsabilité de protéger les civils exposés à la menace du génocide ou de l'épuration ethnique en faisant appel à divers moyens, y compris le recours à l'intervention militaire dans des cas extrêmes.

Pour que ces efforts visant à accroître la sécurité humaine soient couronnés de succès, il faudra que soient renforcées les coalitions qui unissent gouvernements, organismes internationaux, organisations non gouvernementales et autres membres de la société civile qui poursuivent les mêmes objectifs. Il s'agit d'un travail auquel je m'attelle avec beaucoup d'ardeur et un sentiment d'urgence. Et c'est aussi avec un sentiment de grande anticipation que j'envisage de collaborer avec vous à l'avènement d'un monde plus sûr et plus humain.

Bill Graham
Ministre des Affaires étrangères du Canada

